

## SEMANARIO DE DIVULGACIÓN E INFORMACIÓN LOCAL

Año II - Núm. 83

Vinaroz, Sábado, 25 de Octubre de 1958

Depósito Legal C S.-33-58

## Los Archivos de Vinaroz

El Archivo Parroquial. Segunda época. Lo que es

as fuentes documentales manuscritas para la Historia las hallamos, principalmente en los archivos. Y, en los archivos eclesiásticos o parroquiales de cada localidad suelen estar cuidadosamente custodiadas estas fuentes, brindando a los estudiosos su preciado depósito testimonial.

Las guerras, las convulsiones sociales de excepción, los siniestros fortuitos y los agentes naturales corrosivos suelen malograr la perpetuidad de estos ricos veneros de la Historia; raras veces la incuria o la desidia son causa de la pérdida de estos materiales documentales.

En 1936 sufrió este archivo los efectos devastadores de luctuosos acontecimientos, sin que pudiera evitarse la bibliofobia imperante. Manos, hasta qué punto, misericordiosas rescataron de la organizada sistemática destrucción, algunos manuscritos que, luego, en 1938 fueron restituídos al Archivo Parroquial, juntamente con otros dispersos materiales archivístico-bibliográficos de egregia procedencia.

CONTENIDO: Así, en la actualidad queda constituído el Archivo en los fondos: Parroquial, Municipal, Meseguer y Arzobispal. D agaid sup 5154

A).-FONDO PARROQUIAL: a) - Libros: Los Quinque libri completos:

Total de tomos Libro de Bautismos, desde 1539 a 1903, 29 Libro de Matrimonios, 1597 a 1909, " 15 Libro de Defunciones, » 1743 a 1907, 13

Notamos la ausencia de algunos volúmenes, debido a las incidencias anormales padecidas por el <sup>archivo</sup> a través de los avatares de los tiempos.

FALTAN: Libro de Bautismos, de los años 1773 a 1795 y 1804 a 1807.

Libro de Matrimonios De 1556 a 1796 (Se hal'an las ectas Libro de Defunciones | De 1565 a 1742 Libro de Confirmaciones De 1565 a 1700 (?) / nes anteriores Bautismos.

Libro de Cumplimiento Pascual. Faltan todos los volúmenes.

Es muy curioso e interesante el LIBRE | DE ANN [IVERSAR] IS MIS | SES CANTADES. | Laudes, Hores, Vespres, Completes, y tot lo demes | te obligacio de Celebrar lo Reverent Clero EN | la Iglesia Parroquial de la Present Vila | de Vinaros Sic, Decimo Quarto | Kalendis Octobris, Anno a Natiuitate Dni. Milles | simo sexcentessimo | Quinquag. Ouarto | —publicado facsímil de su portada en el n.º 40, de este Semanario, correspondiente al 28 de Diciembre de 1957—. Existen otros libros de Cofradías, y el de Culto y Fábrica modernos.

- b.) Manuscritos: En el concepto de materiales históricos sólo hallamos una Auténtica de las reliquias de los Santos Mártires: Adeodato, Pio y Sereno, extraidas del Cementerio de Ciríaco, autorizada por Lázaro Francisco Des Achards de la Beaume, Obispo -Halicarnensis y Prepósito de la Iglesia Metropolitana de Aviñón, y datada en Roma extra porta Flaminia el 8 de Septiembre de 1727. Dichas reliquias fueron donadas al Dr. Lorenzo Soler, Canónigo de la Catedral de Tarragona.
- B.) FONDO MUNICIPAL. Solamente han sido reincorporados dos volúmenes de las Apocas del Claverio del Concejo de Vinaroz correspondientes a Onofre Juan Vilar, del año 1606 y Cristófol de Ledesma, año 1615.
- C)—BIBLIOTECA MESEGUER.—La pequeña biblioteca de la ilustre familia Meseguer, comprensiva de unos 300 volúmenes, donada recientemente a este Archivo Parroquial, enriquece sus fondos. Las obras son publicaciones bibliográficas del ochocientos y tratan de Geografía, Lenguas, Agricultura, Literatura y Religión.
- 0.) FONDO ARZOBISPAL. Espontáneos comprensivos rescataron, en 1938, de la destrucción este preciado fondo que tiene, para Vinaroz, la justa estima de venerandas reliquias de aquellos ilustres vinaro-

censes el Arzobispo de Tarragona Dr. D. José Domingo Costa y Borrás y del Arzobispo de Granada Dr. D. José Meseguer y Costa. El contenido se clasifica en:

a).—Manuscritos: Tesis Canónicas mensuales, año 1865, del Dr. Meseguer y Costa, siendo subdiácono en el Seminario de Tarragona, y Apuntes Dogmáticos, año 1863, del mismo autor.

b).—Libros manuscritos: Sermonario del Dr. José Meseguer y Costa, del año 1892 y siguientes; Colección de Leyendas Marianas laureadas y escogidas de los Certámenes de la Academia Bibliográfico-Mariana de Lérida, por Antonio Florez, Granada, año 1898, y Poemas laureados escogidos, años 1863 a 1976. Varios volúmenes.

c). - Impresos. - Restos no clasificados de la biblioteca de los llustres Arzobispos y las curiosidades bibliográficas que seguidamente fichamos:

Consueta | de Ceremonias y Gobierno, | de la Santa Iglesia Catedral | Apostólica y Metropolitana, de la Ciudad de Granada. Año MDCCCXIX | En la imprenta de D. Nicolás Moreno.

Constituciones, | que en virtud de Real Orden | hizo el Reverendo en Christo | Obispo de Urgél, | Don Francisco Catalán de Ocón, | para el buen gobierno de la Capilla Real, | de Granada, | Y aprobo el Señor Rey | Don Fernando Sexto, | por Real Cedula de once de Julio de mil sete | cientos cinquenta y ocho. - Madrid, MDCCLXII. En la oficina de Antonio Perez de Soto.—Impreso de 165 fol. - 23 fols. de Indice.

Breve Tratado de | todo género de bobedas Así | Regulares Como yrregulares. Exe | Cución de Obrarlas y Medirlas con Sin | gularidad y Modo Moderno Obser | vando los preceptos Canteriles de los | Maestros de Architectura | Por | Juan de Torixa Maestro Archi | tecto Y aparexador de las | Obras Reales. | Con privilegio en Madrid, por Pablo de Val. | Año 1661. Portada barroqueña de Marco de Orozco. Libro con que fué obsequiado el Sr. Arzobispo por el carpintero granadino, de Cijuela, Aurelio Rodriguez.

Un familiar del Dr. Meseguer y Costa nos informa en carta, ampliando la riqueza documental de estos fondos:

«Además de los documentos que cita [el Rvdo. Milián] había cuatro Cartas autógrafas, escritas de puño y letra y firmadas por el Papa Benedicto XV. La más antigua la escribió siendo Secretario de la Nunciatura de Madrid y con el fin de felicitar al Sr. Meseguer y Costa cuando fué nombrado Dean de la Catedral Metropolitana de Valladolid. La segunda carta la escribió, el que después fué Papa, con el nombre de Benedicto XV, siendo oficial de la Secretaría de Estado del Vaticano y tenía por objeto felicitar al Sr. Mesegüer y Costa por su elevación a Obispo de Lérida. La tercera carta la escribió el Sr. La Chiesa, después Benedicto XV, cuando era Arzobispo de Bolonia (Italia) con la finalidad de felicitar al Sr. Meseguer y Costa por su promoción al Arzobispado de Granada. La cuarta carta, escrita como todas de puño y letra, no a máquina, y con la firma también autógrafa, pero que decía: Benedictus Papa XV, trataba de un asunto familiar que se se refería a ciertos derechos que la familia de Su Santidad Benedicto XV tenía sobre el Palacio del Generalife de Granada; derechos que les habían sido concedidos a los antepasados por los Reyes Católicos, en cuyos ejércitos figuraron cuando la toma de Granada, el 2 de Enero de 1492. Esta carta como todas las demás estaba escrita en correctísimo español y sólo la firma de la última estaba ron, en 1938, de la destrucción es nital ne

Además de estos interesantísimos documentos también figu--oraniv sericulis colleupa eb salupiles sobrarenes eb (Pasa a la Pág. 7)



Marzo-Abril 1916

- En la plazuela de S. Francisco, junto a las cárceles, se han plantado algunos árboles. Muy bien está tal obra pero convendría tener más interés en cuidar asiduamente de ellos, pues si no se atiende a su conservación y desarrollo es trabajo perdido.

Por haberse cerrado el café de España, trasladando su residencia a Castellón don Domingo Roca, ha pasado el «Círculo de Cazadores» al café de Colón del que es propietario nuestro amigo don Francisco Puchol. En la reunión que tuvieron el jueves pasado se tomaron acuerdos convenientes para la conservación de la caza y evitar las infracciones de siásticos o parroquiale vel al

—D. Francisco Roig, de Puebla Larga, exporta a varios departamentos de Francia, la naranja de Alcanar y Vinaroz pagándola a 4 o 4'50 pesetas millar, clase superior. A 3 y 4 pesetas precio corriente.

-En la Secretaría del Ayuntamiento, hasta el 30 del actual, se puede, desde ahora, hacer las traslaciones de dominio o sea las altas y bajas, «carregá y descarregá» que se dice vulgarmente.

-El día 29 de Marzo, sobre las diez de la noche, algunos vecinos de la calle de San Cristóbal, notaron que unos hombres prendieron fuego a unos zarzales que habían colocado junto a la puerta del depósito de petróleo. que hay en el rincón que forma la Iglesia y el campanario. Alarmados dichos vecinos, acudieron a sofocar el fuego, huyendo los «salvajes». Execramos el acto de barbarie y elevamos al dignísimo Alcalde nuestra voz para que haga desaparecer dicho depósito de petróleo para la seguridad del público.

-Los Guardias civiles que marcharon a Barcelona por los últimos disturbios han regresado.

-Ha fallecido el ex-sacristán de San Agustín, Valentín Antoli (Tio Valenti) a los 80 años de edad. (R. I. P.)

-Nos tememos que el Comedor de los pobres no va a subsistir, pues aún está por pagar la cuenta de Marzo del panadero. Lamentable sería que así sucediese y por todos los medios debería evitarse.

# INTERROGAMOS A...

## Un nonagenario

on Joaquín Farga Redó quien, pese a sus 97 años cumplidos, conserva su buen humor y hace gala de una memoria feliz. Le visitamos en su domicilio y amablemente nos atiende.

- -¿Dónde nació Vd?
- -En Alcanar, el año 1861.
- —¿Hace mucho que reside en Vinaroz?
- —Desde mis veinte años.
- -¿Cómo fué venir aqui?
- —Pues verá: yo había trabajado de panadero en Tortosa y Barcelona cuando, a instancias de un industrial de mi ramo, llamado Garellano, que vivía en Sevilla, decidí trasladarme a aquella ciudad para trabajar con él. Subí al tren en Alcanar y al detenerse en la estación de Vinaroz en donde paraba cinco minutos, ví desde mi ventanilla a un amigo en el andén. Me hizo bajar y, al saludarnos, me invitó a beber una copa en la taberna de «Llangoniso» frente a la estación. Acepté y, mientras charlábamos, marchó el tren y me quedé aquí. El jefe de la estación tuvo que avisar a Benicarló en donde quedaron mis maletas.
  - -- ¿Ya no se marchó otra vez?
- —No, señor. Al día siguiente, paseando por el pueblo, ví una panadería llamada de «Marianet de cá 'ls catalans» en la calle de San Juan, y al saber el dueño que yo era panadero me ofreció trabajo y acepté. Desde entonces que estoy aquí, y me llaman «El Canareu» por mi procedencia.
  - -¿Se trabajaba mucho entonces?
- —Mucho. Todo el trabajo era a mano y hacíamos pan en grandes hornadas, así como gran cantidad de galletas con destino a los barcos de cabotaje para sus viajes a América.
  - -¿Trabajó siempre en la misma casa?
- —Sí, señor, hasta que me estableci en la calle de Santo Tomás. Más tarde en la de San Cristóbal, junto a la capilla del Santo, en donde estuve 6 años. Después adquirí esta casa en que he seguido viviendo.
  - -¿Qué hubo antes en ella?
- —Una tienda de comestibles de un hombre a quien conocíamos por «Cucot», pero el propietario del inmueble era de San Jorge.
  - —¿Se pagaba mucho por jornal?
- —En mis comienzos, en Vinaroz, cobraba seis duros al mes. Unos años más tarde, ocho mensuales.
  - -¿Vendía mucho?



—Ya lo creo. A Vinaroz venían los llamados «ordinarios» de los pueblos de la comarca a llevarse el pan, y consumían gran cantidad las tripulaciones de las barcas, que iban todas a vela, y prolongaban mucho más que ahora sus horas de mar.

-¿Adoptó pronto las máquinas en su trabajo?

- —Instalé la primera amasadora mecánica que motivó la enemiga de los trabajadores, pues temían ser despedidos. Congregué en mi casa a todos los presidentes de los gremios obreros y presenciaron el amasado, durante el cual los panaderos estaban sin hacer nada. Se dieron cuenta de que la innovación venía a aligerar el duro trabajo manual y se dieron por satisfechos.
  - -¿Cómo accionaba esta máquina?
- —Por tracción animal. Por cierto que tuve una jaca que, tras muchas horas de trabajo rodando en la vuelta de la amasadora, comprendía cuándo estaba listo el amasijo y paraba sin avisarla. Inmediatamente bebía del agua en que se lavaban las manos enharinadas los trabajadores.
  - -¿Recuerda el año del cólera?
- —Perfectamente. Había pánico general. Las gentes, asustadas, casi no trabajaban. Morían las personas en número alarmante. Recuerdo que en un solo día fueron veintiocho las defunciones, y los cadáveres eran trasladados al cementerio en carros. Un día, de uno de ellos, al salir al portal de la calle de la Virgen, cayó un cadáver y allí estuvo varias horas sin que fuese tocado, por el miedo que había al contagio.
  - -¿Con qué se medicaban las gentes?
- Aparte lo que recetaban los médicos, la gente recurría a cualquier cosa que se le indicase. Se bebía mucho láudano y ron de caña.
  - -¿Habrían supersticiones pues?

-Sí, sí, las habia. Se creía entonces que el melón inoculaba el cólera. Un día, entré en la taberna de «Cagamises» de la plaza San Agustín a echar un trago. Estaban el dueño y su hija comiendo melón y me invitaron. No acepté. Al día siguiente murieron padre e híja. ¿Sería el melón? Y sepa que aquel año hubo una cosecha de las más grandes que se recuerdan, pero no se vendían melones. Los cuervos se aprovecharon, pues merodeaban por el término a grandes bandadas.

—¿Vd. no tuvo miedo de enfermar?

—Lo tuve. Ello hizo que dejara de trabajar. El alcalde Dozal me llamó y me dijo que era preciso que trabajase, pues el pan no debía faltar; pero le contesté que, como no tenía aquí a mis familiares, para que me cuidaran si caía enfermo, no me atrevía. Y le convencí. Ya le he dicho que estábamos todos asustados. Las autoridades organizaron toros para distraer a la gente, en la Plaza de San Valente y Calle de San Cristóbal, que eran cerradas por barreras construídas con carros.

—¿Recuerda alguna riada? —Una vez desbordó el rio Servol y por la calle del Carreró entró una verdadera tromba de agua que me inundó el horno y se llevó toda la hornada de pan recién sacada del fuego.

En aquellos sus primeros años ¿cómo se alumbraban las calles de la ciudad?

—Con faroles de petróleo y los «festés», especie de parrillas de hierro empotradas en las fachadas de las casas y que, en los días del Santo, se llenaban de teas de resina encendidas y a cuyas llamas se bailaban las jotas y boleros. Más tarde, en las afueras de la calle de San Pedro, se instaló la fábrica del gas; sistema de alumbrado que llegó precedido de tal fama, que la gente, desconfiada, celebró con canciones de ironía como ésta:

> Ya tenim lo gas al poble que es un adelanto gran, perque diuen que 'l petróleo ara mo 'l apujarán.

Fóra farols i quinqués, bombetes i gots de llum, ya no mo 's fareu més fum i no vo 's vorem mai més.

Pero las noches de luna clara no se encendían los farol .

- ¿En jué se divertían entonces?

Los domingos se organizaban bailes amenizados poi guitarras y castañuelas. Se jugaba a pelota en el trinquete existente en la calle del Puente, se efectuaban partidas de bolos. En el Teatro Principal, hoy desaparecido por haber sido aprovechado su solar para el nuevo edificio de los Juzgados, se daban buenas sesiones de teatro con zarzuelas, operetas, comedias y dramas del estilo de aquella época. Muy distinto a lo de ahora, pero las gentes

se divertian de lo lindo a su manera. ¡Aquellos rigodones y aquel baile de lanceros!...

—¿Aficionado a los toros? —De siempre. Yo he visto torear en la plaza de Vinaroz a Mazantini, «Caraancha», Frascuelo, Lagartijo, el Gallo, y muchos más que ahora no recuerdo.

-¿En dónde se hospedaban los toreros?

-En la Fonda de la Viuda Aparici.

-¿Había más hospederías entonces?

—En la plaza de los Tres Reyes, el hostal de su mismo nombre, y en la actual casa Serres el hostal «San Sebastián».

-¿Y transportes de viajeros?

-En mis primeros tiempos, solamente venía el coche de Morella, que era una diligencia a tiro de dos o tres caballos. Más tarde vinieron las tartanas de San Jorge, Benicarló y San Carlos de la Rápita. El servicio de Morella fué el primero que adoptó el automóvil para sus viajeros y la llegada a nuestra ciudad del «auto de Morella» era un acontecimiento.

–¿Vió la inauguración del ferrocarril Barcelona-Valencia?

-No, porque cuando ocurrió trabajaba en Barcelona; pero recuerdo que, de niño, estando en una finca de mis padres llamada «Les Planes», vi muchas veces como trabajaban las brigadas que tendían los railes para la línea. Por cierto que en mis primeros viajes, el billete hasta Barcelona o viceversa costaba seis pesetas.

—¿En qué funda Vd. sus ya largos años de vida?

-Pues a que nunca abusé de nada. He trabajado mucho, tuve siempre buen apetito, pero fui de vida ordenada, sin extralimitarme.

-¿Fuma?

-Siempre he fumado y sigo haciéndolo.

-¿Qué vida hace ahora?

—Me acuesto temprano. Desayuno sopa escaldada y tras ella, lo que me dan. A mediodía como lo que haya; voy al café en donde me entretengo hasta alrededor de las cinco de la tarde, hora en que regreso a casa y ya no salgo. Me encuentro muy bien.

-¿Estuvo enfermo?

Padecí muchos años una úlcera en el estómago de la que estuve un año en cama. Durante este tiempo sufrí una tifoidea que se complicó con hidropesía. Cuando me levanté de la cama, vencidas éstas, había curado de la úlcera y ya no he probado más el bicarbonato que durante muchos años había tomado diariamente todas las tardes. Cuando sufrí estas enfermedades tenía setenta años.

-{Sabe si hay en Vinaroz alguna persona de su edad?

Pasa a la Pág. 8)

# NOTICIARIO



## MUNICIPAL

Sesión Ordinaria de la Comisión Municipal Permanente del día 21 de los corrientes, bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Ramón Adell.—Se aprueban los asuntos de trámite reglamentario.—Se nombra cronista oficial al Iltmo. Sr. de D. Manuel Milián Boix, Presbítero.—Que pasen a estudio de la Comisión de Hacienda las reclamaciones aducidas contra varios arbitrios municipales.

Matadero.—Movimiento del 12 al 19 del presente mes. Lanar y cabrío 162, 1.652 kg; Cerda 9, 634 kg.

## R E L I G I O S A S

## CULTOS DE LA SEMANA

Domingo día 26. Fiesta solemne a Cristo Rey. A las 8 Misa del mes para José Giménez, con comunión general. A las 9 Misa de las Cuarenta Horas. A las 10 Misa solemne de la fundación Angelita Reverter. Cantará la Misa el Coro Parroquial. Por la tarde a las 5 ejercicio del mes, Letanías y consagración del Género Humano y procesión claustral. Acto seguido imposición de insignias a miembros de A. C. Hoy, Día del Seminario. Todas las colectas son destinadas para el nuevo Seminario. Lunes a las 8 Misa del mes para Bernardino Mercader. Martes a las 8 Misa del mes para Misericordia Obiol. Miércoles a las 8 Misa del mes para Pilar Tosca. Jueves a las 8 Misa del mes para la familia Ratto Aragonés. Viernes a las 8 Misa del mes Francisca Mundo. A las 9 Aniversario de 1.ª para Rosa Gombau. Sábado día 1. Fiesta de Todos los Santos. Precepto. Primer sábado de mes. A las 8 Misa a la Sma. V. de Fátima de la Fundación Anita Meseguer con comunión general. A las 10 Misa solemne por almas. Por la tarde a las 5 Sto. Rosario y ejercicio a la V. de Fátima.

Este año por ser el día 2 domingo, el Día de Difuntos se celebrará el lunes día 3, por lo cual, el Jubileo de Difuntos no empezará hasta el domingo día 2 a las 12 del día.

## MOVIMIENTO PARROQUIAL

Bautismos.—José Manuel Verdera Ayza.

Matrimonios.—Sebastián Sanz Bas con M.ª Teresa Prats Ayza.

Defunciones.—Vicenta Roda Bayarri, 60 años. (e. p. d.)

## C TOOLU RAMA

La Sociedad Artístico-Musical "La Alianza" nos comunica que mañana domingo, dia 26, a las doce y media de la mañana y en el sitio acos!u nbrado de la plaza da San Antonio, la banda de música dará un concierto en el que interpretará el programa siguiente: 1.ª parte, "Ruíz Ferrándiz", pasodoble de B. Sanchis. "La Gran Vía", selección de Chueca y Valverde. 2.ª parte: "La Tempranica", selección, de G. Giménez y "Conchita Rico", pasodoble de B. Sanchis.

Publicación.—Acaba de ponerse a la venta la cartilla Geografía de la Provincia de Castellón de la Plana con texto de D. Rafael Martínez y dibujos de D. Antonio Carbobonell, Maestros Nacionales. Felicitamos a los autores y muy particularmente a nuestro compañero de redacción, Sr. Carbonell.

## MARITIMAS

Producción. — Durante la 2.ª decena de Octubre de 1958: Langostinos, 200 kgs.; Lenguado 1.000; Salmonete, 4.000; Pescadilla 1.000; Móllera 2.000; Rape, 1.000; Pulpo 3.000; Jibia 2.000; Bastina 2.000; Morralla 2.000; Cigalas 1.000; Varios 1.286; Sardina, 141.400 y Jurel 100.000. Total 261.786 kgs.

Movimiento del Puerto.—Entradas: Motovelero "Cala Portals", procedente de Algeciras, en tránsito para San Feliu de Guixols.

Botadura. — Días pasados se efectuó la botadura de la embarcación denominada "Jai-Fi-Mar", construida por Astilleros Sorolla para la matrícula y Base de Palamós, cuyas características son las siguientes: Eslora entre pp. 16'8 m; manga, 5'5; puntal, 2'5; con un arqueo total de 50 tns.

## DEPORTES

Nueva entidad deportiva. — Ha sido constituída una nueva entidad deportiva para el fomento del hockey sobre patines con el nombre de "Vinaroz Club de Hockey". La junta directiva está integrada por los señores Balada, Mañá, Junyent, Verdera, Castell, Albalat, Losa, Martí, Ibánez, Tolós, Cervera, Pedra, Gómez y Giner. El equipo cuenta con los jugadores Fonellosa, Franco, García, Maqueda, Tolós, Giner, Nos, Queralt, Balada y Moreno. Como primer acuerdo figura el tomar parte en el Campeonato regional que comenzará el próximo noviembre. Deseamos al nuevo equipo mucho éxito en bien del buen nombre deportivo de nuestra ciudad.

Hockey.—Con motivo de las fiestas de S. Lucas, el Vinaroz se desplazó a Ulldecona y contendió con el titular, al que venció merecidamente por 8-5. El partido fué presenciado por numerosísimo público y el Vinaroz se adjudicó el bonito trofeo en litigio.

— El domingo, en la pista del C. M. C., el Vinaroz volvió a hacer un formidable partido, aunque en esta ocasión venció el Castellón por 4-3. Quizás haya sido éste el partido más equilibrado y mejor jugado por el Vinaroz de un tiempo a esta parte. Por encima de todos, Quico Balada, en una actuación realmente sensacional.

Baloncesto.—En el difícil campo del Ulldecona, el pasado domingo, el Vinaroz, hizo un excente partido, derrotando al Ulldecona, por 27-12.

Nuestro jugadores han progresado; recordemos que hace poco el Ulldecona nos derrotaba por tanteos escandalosos, mientras que ahora, en su propio campo, les hicimos el "baile".

El próximo domingo día 26, a las cinco y media, habrá un gran partido, entre el Amposta, que hará su presentación, y el Vinaroz F. C.

A. G.

Natación.—Marcelino Rodríguez bate otros dos records.
El pasado domingo finalizó la temporada de natación con el intento de los mejores nadadores de batir marcas regionales.

De los tres records masculinos batidos, dos lo fueron a cargo de nuestro gran campeón Marcelino, que hasta en pruebas de piscina, se ha revelado como una gran figura, al conseguir en el transcurso de cinco meses batir por tres veces el de los 400 metros libres y en esta última semana rebajar también los 100 metros y 200 metros mariposa, así como los 4 x 100 m. estilos.

Los últimos fueron como a continuación referimos. Primeramente no pudo conseguir su intento de batir los 100 mariposa (por salida defectuosa), tan solo por un segundo, sin embargo a los pocos minutos dejaría al público asombrado al batir por 33 segundos y 1/10 el de los 4 x 100 metros estilos. Hay que tener en cuenta que en esta prueba se tiró él solo al agua, ya que Ballester, que había de intentar lo mismo, no se vió en condiciciones. Esta era la última prueba a celebrar; pero animado por el éxito conseguido, y cuando ya empezaba a retirarse el público, pidió que se le dejara probar por 2.ª vez el intento de batir los 100 mariposa; dándole cinco minutos de descanso, pero cuando aun no habían transcurrido tres, dijo que ya podían darle la señal; que ya había descansado lo suficiente y se tiró al agua ante el asombro del público que no daba crédito a sus ojos al ver con la rapidez que se había repuesto. Luego quedaron boquiabiertos, al anunciar el micrófono que Marcelino Rodríguez, del equipo de la "Cofradia de Pescadores de Vinaroz", acababa de batir el récord de los 100 metros mariposa cuando aún no hacía apenas cinco minutos que acababa de batir los 4 x 100 m estilos. Creemos que muy pocos nadadores o atletas de otros deportes podrían hacer lo mismo.

Con ello queda demostrada la imperiosa necesidad que tenemos de una piscina en Vinaroz, porque si ahora, entrenándose en mar, consiguió ser el mejor nadador de la región, estamos seguros de que entrenándose diariamente en una piscina llegaría a ser uno de los mejores de España y podría defender quizá los colores nacionales frente a los extranjeros. Además, podrían formarse nuevos nadadores para

toda clase de estilos y aprovechar para organizarse "Cursillos Escolares" como está haciéndose en las ciudades que poseen piscina desde que el Estado declaró a la NATACION como deporte básico escolar y utilitario para el hombre.— A. Figueredo.

## POLITICO SOCIAL

Hermandad Sindical de Labradores y Ganaderos, Vinaroz.En la Secretaría de esta Hermandad y en el tablón de anuncios
de la misma se hallan expuestas al público las "RELACIONES DE COTIZANTES AÑO 1959" para que los trabajadores interesados, tanto los que figuran incluídos en la relación como los que de ella hubieran sido excluidos, podrán
entablar recurso contra la inclusión o exclusión que estimen
indebida, cuyos recursos serán presentados por los interesados ante la JUNTA DE SEGUROS SOCIALES hasta el
10 de Noviembre inclusive, no admitiéndose los que pudieran formularse con posterioridad a esta última fecha, siendo
devueltos a los interesados por presentado fuera de plazo.—
El Presidente de la J. de S. S.

Esta Hermandad hace público que el día 27 del corriente se empezará el reparto del cupo de sulfato amónico asignado para la siembra de trigo a todos los que lo solicitaron con anterioridad al 4 de Octubre del corriente año.

## MISCELANEA

En el Asilo.—El viernes se ofreció solemne funeral por el alma de de S. S. Pío XII, rindiendo así, la institución vinarocense de caridad, el ferviente tributo de gratitud hacia el Papa como institución y hacia el Papa que beatificó a la Madre Fundadora de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados.

Congreso.—En factoría de Derivados del Azufre S. A. se ha celebrado durante el miércoles, jueves y viernes de esta semana, el congreso de fabricantes de carbono, con la participación de representaciones de importantes empresas españolas y francesas.

Calle del Pilar.—Con la solemnidad acostumbrada celebraron sus vecinos la fiesta de su Titular, el domingo próximo pasado. Campanas, truenos y el Xuglá amenizaron los actos cívico-religiosos. A la hora convenida trasladaron la imagen a la Iglesia Arciprestal, en andas engalanadas de flores y se cantó la Misa. Luego recorrió la calle y continuó la conmemoración durante todo el día. Para el próximo año fueron elegidos mayorales: Antonio Casanova, Rómulo Fatsini, Pedro Calvo, Mariano Castejón, Bautista Forner, Heliodoro Gimeno, Sebastián Borrás, Gabriel Carbó, José Camós, Joaquín Segarra, Sebastián Cubell y Juan Javier Baila Herrera. Enhorabuena a los nuevos y salientes mayorales.

Nombramiento.—Para ocupar el cargo de Celador de nuestro puerto ha sido destinado a esta Ayudantía Militar de Marina el Celador 2.º de Puerto y Pesca, D. Juan Pozuelo Calleja, por cese del de su igual empleo y clase D. Francisco Villar Pérez, que ha sido destinado a Benicarló.



## Fiesta de Cristo Rey y el Seminario

Desde 1945 en que se inició la Obra del Nuevo Seminario Diocesano, en la Fiesta de Cristo Rey, se brindó a los fieles la oportunidad de ofrendar a la Diócesis la espléndida generosidad de su aportación a obra tan necesaria, a la mayor gloria de Dios y el más urgente apoyo para la formación de las vocaciones sacerdotales que han de regir, despuès, la cura de almas en todo el ámbito diocesano.

Trece años han pasado y la más halagüeña realidad la estamos viviendo. El Exmo. Prelado, alma y promotor de la obra, escribe a este respecto en su reciente Exhortación Pastoral:

«...Os voy a dar la gran noticia, la anhelada y es-perada noticia: el Semínario está terminado... Por tanto, amadisimos sacerdotes, Autoridades, Corporaciones, parroquias, fieles todos, en general, alegrémonos hoy, felicitémonos efusivamente y bendigamos estos esfuerzos y estos sacrificios, que nos han llevado al triunfo...»

Expresa el Prelado la gratitud a los eficaces colaboradores: desde Su Excelencia el Jefe del Estado, hasta el último de los fieles.

Se han invertido 35 millones en la construcción del Seminario, y permanecen deudas por enjugar. «Por tanto, en nombre del Señor os pide vuestro Prelado un nuevo y último esfuerzo, igual o mayor que en años anteriores, para acabar ya de manera definitiva este capitulo de carácter económico del nuevo Seminario».

Respondamos todos con sobrenatural y generosa caridad a este piadoso llamamiento.

## Los Archivos de Vinaroz

OFAMEDAMON MILLER ZOMA (Viene de la Pág. 2

raba en el Archivo desaparecido una Poesía escrita de puño y letra y firmada por el insigne literato D. José Zorrilla. Esta poesia estaba dedicada al Laurel de la Zubia, de Granada. Este laurel, según la tradición es el últímo ejemplar de un bosque y sirvió de refugio a la reina Isabel la Católica, un día que durante el sitio de Granada, estuvo a punto de caer prisionera de los moros.»

Por el momento damos fin al tema de Los Archivos de Vinaroz, y, mientras no seamos más afortunados en ulteriores investigaciones creemos haber recogido todo aquello que para su historia y conocimiento de su contenido era una imperiosa necesidad informar para los estudiosos y para los amantes de las cosas de la propia localidad.

que el bulto era el toro y hune de refugiarme en lo

Merecen constancia, por haber trabajado en estos archivos, los investigadores: Manuel Betí Bonfill, Pbro, en 1913-1925; D. Manuel Rius Arrufat, Canónigo de Tortosa, en 1928; D. Pascual Bono Boix, Arcipreste de Vinaroz, en 1908-1936; D. Luis Revest Corzo, del Cuerpo de Archiveros, en 1925-1928; D. Juan Manuel Borrás Jarque, historiador de Vinaroz, en 1920-1928, y D. José Oliver Giner y D. José Ráfels García beneméritos vinarocenses, en los años del ochocientos.

Manuel Milián.

En escena, el otorrino... eso, que lleva una bata blanca, y el cliente, que lleva un despiste enorme.

- -Muy buenas. Pues yo venia para que me examine.
- -¡Ah, muy bien! A ver, digame los cabos de Europa.
- -¿No podría hacerme una preguntita más fácil?
  - -De acuerdo. ¿Dónde toma usted café café de verdad?
  - -¡Hombre, no!
  - -¡Entonces dígame Aaaaa... con la gargantita.
  - -Aaaaaaaa...
- Gracias. Tiene la faringe irritada. Le haré una agüi-ta, se dá unos toques en la campanilla, y lo que sea sonará. -¿Y si suena cuando esté durmiendo?

  - Usted lo que quiere es que me coja el toro, señor mío.
- Otra cosa, doctor. La nariz. Me pasa que no respito bien y he de dormír con la boca abierta. Y, claro, me entra la mosca del sueño y siempre llego tarde a la oficina.
  - -Ciérrela con un esparadrapo.
  - -¿Y si me ahogo?
  - -Entonces Ilora. Eso desahoga mucho.
  - -¿No será cosa del tabique?
- -¿A ver? Sí, señor. Es desviación de tabique. Se puede solucionar operándole. Le costará treinta duros.

-Será una operación dificil, ¿no?



-¡Pero hombre!¡Cómo quiere usted que sea dificil por treinta duros...! Si se decide, comenzaré a prepararle hoy mismo con inyecciones de cal.

-¿De cal?

Tratándose de un tabique es lo más indicado. Así, que usted dirá qué hacemos.

-Antes debo consultarlo con la almohada.

- -¡Cuidado! Si su señora se entera de que la llama almohada, le va a llamar a usted almorávide.
- -Eso no, porque en mi casa soy yo quien manda. El otro día, sin ir más lejos, le dije que sanseacabó; que, o me compraba una barrendera eléctrica o ya no barría más.
  - -¿Sabe que es usted un valiente?
  - -Si due lo se. San Jorge, San Rafael del Rio y
  - -A verlo.
  - -No, ahora no puedo. Quiero que me vea usted el oído
  - -¿Qué le pasa a su oído?
  - -Me parece que tengo el tímpano roto.
- -No me extrañaría. Ahora todo lo hacen de pacotilla. Venga el jueves y le pondré un timpano bueno. Me los traen de Tánger.
  - -Siendo así, me apunto.
- -Así me gusta. ¿Ve usted? Y aun dicen que el pescado es caro.



## INTERROGAMOS A... UN NONAGENARIO

- -Que yo sepa, no hay ningún hombre de mi edad. Así, que creo que soy el más viejo.
  - —Y por muchos años, amigo.
  - -: Me cuenta una anécdota de su vida?

Archivos de Pinaroz

-Sí, sí, anote. Una madrugada en que habían toros en la calle del Socorro, me dirigía hacia allí por la de San Isidro. A media calle vi un bulto y le dí las buenas noches. De pronto, me dí cuenta que el bulto era el toro y hube de refugiarme en lo alto de una reja en donde permanecí más de media hora, pues el morlaco no se marchaba.

Y no quisimos cansar más al simpático nonagenario. Su conversación, salpicada de curiosos detalles, nos proporcionaría material para llenar el semanario, pero el espacio que se nos reserva quedó agotado. Agradecemos al Sr. Farga su atención y le dejamos rodeado de sus biznietecitas, guapas y retozonas, que son la alegría de sus bien conservados noventa y siete años, Veremos si nuestro director usará de las fijeras, porque a lo mejor nos hemos pasado de raya.

Manuel Foguet



## VINAROZ EN CIFRAS

### PREGUNTAS:

- 1.--¿Cuántos y qué municipios comprende el partido judicial de Vinaroz?
- 2. -¿Cuántas palmeras hay en el Paseo del Generalisimo?¿Y en la Avenida de Colón?
  - 3.-¿Dónde nace el río Servol?
- 4.-¿Qué extensión es un jornal de tierra en Vinaroz?
- 5. ¿Cuántos árboles hay en la Piaza de San Antonio? RESPUESTAS: RESPUESTAS: RESPUESTAS:

5.-52 árboles, senora se ent

4.-57'71 áreas, o sea, 5.771 metros cuadrados.

Km. al NE. de Morella.

5.- Nace en el manantial de Cap de Riu, a 8 2.—84 y 17 palmeras, respectivamente.

Santa Magdalena de Pulpis. 1.—8 municipios: Vinaroz, Benicarló, Calig, Peñiscola, Rosell, San Jorge, San Rafael del Río y

GAFAS PARA EL SOL LENTES CRISTAL GRADUADO Servicio completo y rápido

Mayor, 10-Tel. 190

## RUCIGRAMA

Número 64.

Por Ce. Horizontales:-1. Suceden. - 2. Dardo o lanza

5 7 arrojadiza. -3. Amontonen. Al revés, percibe. — 4. En vin. sé. Nobre de mujer, en inglés. — 5. Al revés, en vin. nombre de varón. Al revés, en vin. come. -6. Nombre de letra, en plural. Harta .- 7. Consonante, Turbad. 8 Nombre de un politico de finales de siglo. -9. Naturales de cierta región de América del Sur.

Verticales:—1. Dícese de la plaza con pórticos (al revés).—2. Situarla. - 3. Dicese de cierta clase de ganado (plural). Al revés, matricula de coche. -4. En vin. diminutivo de nombre de varón. Apellido de un humorista español fallecido.-5. Al revés, en vin. número. Al revés, ciudad cuyas puertas arrancó Sansón.—6. Letras de Viena Asfixio —7. Consonantes. En vin. irán.—8. Nombre de mujer (diminutivo).—9. Sucesos recientes. SOLUCION AL CRUCIGRAMA N.º 63

Horizontales: — 1. Tulipanes. — 2. EU. Orlólo. — 3 epluC. — 4. rA. eciléH. - 5. Acecinada - 6. Nucleo. S. N. - 7. Odian. -8. Vitelo. Ar. - 9. Atarearse.

Verticales:— 1. Terranova.— 2. UU. Acudit.— 3. ecitA.— 4 IO. eclaeR. - 5. Précienle. - 6. Alpino. OA. - 7. Nolla. - 8. Eludes. As. -9. Sochantre.

#### PERDIDAS

Está a disposición de su dueño, en esta Redacción, una pelota de niño.

-Se ha extraviado una moneda marroqui, dorada, colgante de pulsera. Se gratificará a quien la presente en esta Redacción. V oy seu 9 seneud vul

-En la calle San Cristóbal se perdieron unas gafas de sol. Se gratificará su entrega en esta redacción.

-Tenemos a disposición de su legítimo dueño un estuche conteniendo unas gafas graduadas, hallado en la plaza San Agustín.

## Todos Lantos

Admiren los escaparates de flores de

## LASTICOS Y

que sigue ofreciéndoles LA SONRISA DE LA SEMANA

Un amigo nuestro, casado, nos decía:

-No hay medio de discuiir con nna mujer. Conozco yo un matrimonio de sordomudos que tiene que discutir por señas. Pues bien; ella gesticula todo el tiempo que quiere, y cuando él va a replicarle, ella apaga

Y como s'empre, un cariñoso saludo desde Mayor, 16